

“S. GABRIEL ARCANGEL”  
Santiago de Chile



Valdivia, septiembre de 1981.

Queridos Hermanos:

El Señor se ha llevado repentinamente a nuestro querido hermano sacerdote,

### **JUAN SKRETKOWICZ PUCHALSKI**

El día 2 de julio de 1981, cuando se encontraba en plena actividad pastoral, a pesar de sus 71 años de edad. Su fallecimiento produjo un gran vacío tanto en nuestra Comunidad Religiosa como en la Comunidad Cristiana de San Judas Tadeo, donde se había consagrado con toda su alma.

Les presento una breve síntesis de su vida y su persona.

El P. JUAN nació el 1º de enero de 1910 en Polonia, en un lugar llamado Fiutków, comuna de Tiutkow, provincia de Tarnopol. Sus padres se llamaban ESTEBAN y FRANCISCA. Sus estudios elementales los realizó en su pueblo natal Fiutków, entre los años 1919 a 1924.

Al conocer a los salesianos, pidió salir para las misiones, siendo enviado a la Inspectoría Magallánica de “San Miguel Arcángel” junto a otros tres generosos polacos: José Kureszka, Ladislao Misa y Carlos Pelc. Allí fue recibido el 1º de marzo de 1930 por su heroico tío misionero de la primera hora, el P. Juan Skretkowicz, quien fallecía ese mismo año, el 27 de diciembre.

El currículum salesiano y sacerdotal del P. JUAN, de allí hasta su muerte es el siguiente:

- 1930-1934: Aspirantado y estudios secundarios en Colegio Don Bosco de Punta Arenas.
- 1935 : Noviciado en Macul. Prof. Relig. 3-II-36.
- 1936-1938: Filosofado - Macul. Prof. Perpetua 3-II-39.
- 1939-1940: Tirocinio en Punta Arenas. Un año en Don Bosco y otro en San José.
- 1941-1944: Teología en La Cisterna. Fue ordenado sacerdote el 26 de noviembre de 1944.
- 1945-1947: Consejero Escolar y Profesional en Don Bosco - Punta Arenas.
- 1948-1950: Consejero Escolar en Puerto Natales.
- 1951-1953: Confesor y Profesor en San José de Punta Arenas.
- 1954-1961: Consejero Escolar en Puerto Natales.
- 1962-1973: Confesor y Profesor en el Liceo Manuel Arriarán Barros de La Cisterna. Allí a partir de 1968 animó al mismo tiempo la Comunidad Cristiana de Biaut, donde descubrió una nueva dimensión de su apostolado y se ganó el cariño y aprecio de los fieles.
- 1974-1981: Confesor y Profesor en el Instituto Salesiano de Valdivia. También aquí prestó un valioso servicio pastoral al populoso barrio de "Las Animas", animando con su espíritu misionero a la Vice-Parroquia de San Judas Tadeo.

#### RASGOS DE SU PERSONALIDAD.

El Padre JUAN fue sobre todo un salesiano fiel a su vocación religiosa y sacerdotal. Así lo pueden atestiguar cuantos lo conocieron. Unía a una piedad profunda, sencilla y ejemplar su gran responsabilidad en el trabajo apostólico, que lo realizó con constancia hasta los últimos días de su vida.

Había cumplido 71 años, y a pesar de sufrir diversos achaques de salud, realizaba con eficacia y responsabilidad sus deberes en el Colegio como Profesor de Artes Plásticas y sobre todo se dedicaba con gran entusiasmo apostólico a atender a sus feligreses de San Judas Tadeo, en el barrio "Las Animas". Allí ocupaba la mayor parte de su tiempo con verdadera abnegación, organizando la Catequesis de Primera Comunión, los Cursos de preparación al Matrimonio, Bautismo y Confirmación, el Centro Juvenil, el Coro, la Liturgia. Reparó la Iglesia con gusto artístico preocupándose de los más pequeños detalles y dirigiéndolo todo personalmente. También se dedicó con gran cariño a formar la Comunidad Cristiana de Base de Teodoro Segovia, en un barrio cercano a San Judas Tadeo.

Su responsabilidad en el trabajo quedó en evidencia al revisársele sus libros, documentos, afiches y recortes que dejó en su pieza. Son muchas las carpetas donde guardaba todos sus sermones que escribía y desarrollaba punto por punto. Lo mismo puede decirse de sus apuntes de clase. Durante años fue perfeccionando su material didáctico: resúmenes, apuntes mimeografiados, folletos, libros de arte, diapositivas cuidadosamente ordenadas para montajes audiovisuales. También preparaba con gran esmero las clases de catecismo que daba a los alumnos y a los fieles de su parroquia. Tenía un amplio stock de material de filminas y les sacaba muy buen partido.

Todo esto unido al amor con que se entregó a la gente, le mereció un enorme cariño de los fieles. El día de su muerte la Comunidad Cristiana de "Las Animas" llegó en masa a la capilla del Colegio a rezar por él. Muchos, jóvenes y viejos, lloraban desconsoladamente porque lo amaban entrañablemente y sentían su pérdida como algo irreparable.

Este empeño y dedicación a su trabajo estaba unido a sus cualidades artísticas. Tenía gran facilidad para hacer hermosos afiches catequísticos o didácticos, que usaba a profusión. Tenía intuición natural para usar las técnicas del "lenguaje total".

El Padre JUAN era un artista y un hombre de Dios. Supo unir un alma sencilla, amante de la vida de Comunidad con un gran amor a la naturaleza. Gozaba viajar y pasear con los hermanos contemplando los paisajes y costumbres chilenos, que los había hecho realmente suyos. Hizo de su amor al arte y de su comprensión de la obra de Dios en la tierra, un instrumento eficaz de su apostolado.

Su alma sencilla, sin doblez ni posturas estudiadas hacían que manifestara su descontento ante lo que no le parecía correcto con repentino enojo, fruto de su ardiente ascendiente polaco, pero pronto venía la calma y todo terminaba en simpática sonrisa y jocosos comentarios.

## SU PARTIDA.

El Padre JUAN sufría desde hacía algunos años de deficiencia cardíaca. El Doctor Luis Ross, exalumno del Colegio, lo atendía con gran cariño y dedicación. Sabía que era delicada su situación, pero jamás pensó que podría producirse una falla tan repentina.

Veinte días antes de su muerte, acaecida el jueves 2 de julio alrededor de las 21 horas, sufrió una gripe que le hizo guardar cama por varios días. Se levantó para atender su parroquia y sus clases, pero no del todo restablecido. Lo molestaba una bronquitis rebelde. Además se sentía muy decaído.

El martes 30 de junio visitó al médico, quien le recomendó cuidar su gripe porque creyó que se trataba de una recaída. Ese día hizo clases en la tarde y se sintió muy agotado. El miércoles no quiso almorzar; nos dijo que se sentía muy mal y que se iba a morir. Desde entonces guardó cama.

El jueves fue visitado en la mañana por dos médicos, que no le encontraron nada especial. Sin embargo en la tarde, alrededor de las 19 horas, le vino el ataque cardíaco. Fue llevado de urgencia al Hospital donde se produjo poco después el paro definitivo. Allí el P. Director le administró el sacramento de la Unción.

Esa misma noche fue velado en la Capilla del Colegio, donde acudieron sus amigos y fieles a orar por él. El viernes fue velado por el alumnado del Colegio y en la tarde fue llevado a San Judas Tadeo. Allí se celebró una Misa por su eterno descanso. Fue un acto impresionante por el número y participación de los feligreses. Después de la Misa los fieles se quedaron velándolo durante toda la noche.

El sábado se celebró la Misa Funeral en el Salón-Gimnasio del Colegio, presidida por el P. Alfredo Videla, Vicario Inspectorial, quien viajó ex-profeso desde Santiago para asistir a los funerales. Concelebraron 18 sacerdotes entre

salesianos y párrocos diocesanos. Participó en la Eucaristía un gran número de alumnos del Colegio, exalumnos, profesores, damas del Oratorio Domingo Savio, alumnas y religiosas de María Auxiliadora, amigos de la Obra Salesiana y un gran número de feligreses de San Judas Tadeo y Teodoro Segovia.

Después de la Misa un enorme gentío lo acompañó a pie hasta el Cementerio que dista unos dos kilómetros del Colegio, dando una última muestra de gratitud y cariño al querido hermano, padre y amigo del alma.

El Padre JUAN, "JUANITO" como lo llamábamos cariñosamente, sigue presente en nuestro recuerdo y en nuestras oraciones. Con él cantamos las palabras del Magníficat que él estampó en el recuerdo de su ordenación sacerdotal: "Mi alma glorifica al Señor, porque el Todopoderoso ha hecho en mí grandes cosas".

Encomendándolo también a vuestras oraciones se profesa vuestro afmo. hermano en Don Bosco.

MAXIMIANO ORTUZAR CARIOLA  
Director

DATOS: Sacerdote Skretkowicz Puchalski, JUAN. Nació en Tiutkow, Polonia el 1º de enero de 1910. Murió en Valdivia el 2 de julio de 1981 a los 71 años de edad, 42 de Profesión y 36 de sacerdocio.